
新聞撮要
雖然水覆蓋了地球75%表面，但可供人類使

用的淡水僅佔全球水資源的1%。水務署3月
21日正式啟動「新界西北區海水供水系統」，
約70 萬名屯門東、元朗和天水圍居民將可以
海水作沖廁用途，令海水供水網絡的人口覆蓋
率增至85%。水務署未來會將海水沖廁系統擴
展至東涌，並繼續研究其他符合成本效益的地
方。
■節自《海水沖廁將擴至東涌》，香港《文匯

報》，2015-3-22

持份者觀點
1. 發展局局長陳茂波︰海水供應網絡已覆蓋大
約80%人口，每年節省2億7,000萬立方米食
水，相等於約30%食水用量，當新界西北區海
水供水系統全面運作後，每年可進一步節省約
2,000萬立方米的食水。
2. 水務署署長林天星︰為進一步提升能源效
益，水務署於去年初開始全面推行50001能源

管理系統，期望在取得認證後，能源效益提升
工作會更加標準化，進一步減少溫室氣體排
放，為環境保護出一分力。

多角度思考
1. 根據上文，指出新界西北區海水供水系統可
節省的食水用量。

2. 指出新界西北區海水供水系統的好處。
3. 你認為香港應繼續擴大海水供水範圍嗎？

■香港文匯報記者鄭樂泓

上星期，筆者為大家重溫單元三「現代中國」及單
元四「全球化」後，本星期將為同學分析單元五「公

共衛生」及單元六「能源科技與環境」的溫習重點。首
先，「公共衛生」單元是很值得同學重視的單元，因為過去三屆通識文
憑試都有考相關議題，而且設題方式也十分接近。2012年，卷一題2結
合漫畫資料和人口數據，考問吸煙問題；2013年，卷一題1也是結合漫
畫資料和人口數據，考問肥胖問題；2014年，卷一題3是結合調查結果
和文字資料（受訪者意見），考問另一公共衛生議題——暴飲。更重要
是，「公共衛生」題目在卷一必答題出現，考生們怎能不做好充足準備
呢？
要處理好單元五「公共衛生」，首先重溫本單元學習重點，包括：

（1）對疾病成因及公共衛生的理解，例如非典型肺炎，（2）健康觀念
及健康資訊，例如運動習慣、醫學美容，（3）醫療科技的發展及其爭
議，例如濫用抗生素和（4）維持和推動公共衛生發展的挑戰，例如世衛
對抗愛滋病、藥物專利權。
而單元六「能源科技與環境」雖然非連年考問，但絕不能忽視。2012

年，卷一題1就問及香港機場管理局建議興建第三條跑道；2013年通識
文憑試亦就有兩題（題1和題3），分別問及處理香港固體廢物的方法，
及是否同意中國經濟發展應優先於環境保護。「能源科技與環境」單元
和「公共衛生」單元一樣，通常以跨單元方式設題。上述題1跨「今日
香港」單元，而題3是跨「現代中國」單元。
同學要重溫單元六學習重點，包括：（1）能源科技的發展及應用，例

如化石能源造成環境污染、冰島利用地熱資源發展地熱能，（2）能源政
策與環境的關係，例如停車熄匙、LED燈應用，（3）可持續發展的理念
及實踐，例如固體廢物徵費、生態旅遊，（4）能源與環境問題在國際層
面的協助及衝突，例如國際氣候會議。

單元五：留意伊波拉了解港應對方法
至於今年兩個單元的恆常和熱門議題眾多。值得留意的單元五恆常議

題包括：癡肥、藥物專利、中醫及西醫對診斷及治療疾病的比較、醫學
美容等；最熱門的議題則有：始於西非的伊波拉病毒疫症、時有發生的
禽流感、城大動物醫學院風波、黑心食品、煙稅等。當中，同學要特別
留意是：伊波拉疫症。由於這議題覆蓋面廣，可跨「全球化」單元，了

解世衛和世界各國如何防止伊波拉病毒蔓延，同時，這可考驗同學對國
際組織的理解，也觸及內地與香港衛生部門對以上疫症的應對（即輕微
觸及「今日香港」及「現代中國」單元）。所以，同學不能不理解伊波
拉疫症的來龍去脈。

單元六：留意焚化爐、東北發展、反核電和三跑
單元六方面，值得留意的恆常議題包括：可持續發展、再生能源、電

動車、郊野公園等；最熱門的議題則莫過於：三堆一爐、新界東北發
展、香港和台灣民眾反核電、香港機場管理局建議興建第三條跑道等。
上述前3個熱門議題都在本港有廣泛討論，成為了這單元熱門議題，同
學要多加留意。
近月，社會又討論香港機場管理局建議興建第三條跑道議題，但過去3

年通識文憑試雖然未有「翻炒」相同議題，未知今年會否「翻炒」？如
有時間，同學也可留意一下，有備無患！
一連三篇《2015年通識應試攻略：六大單元溫習重點》到此劃上句

號，希望能幫助同學準備好今年通識文憑試，並預祝今屆考生勇奪「雙
星」！

復習單元五六 DSE雙星無難度
■馬震寧 香港通識研究協會主席、香港樹仁大學歷史系「通識研究計劃」榮譽顧問
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新聞撮要
去年本港零售市道大幅
放緩，連串滋擾內地遊客
的行為，令個人遊旅客減
少來港，對各行各業的影
響正在擴大加深。向與營
業額掛鈎的企業推廣費用
亦相應減少，上周就有暢
銷周刊宣布裁員，寒風撲
面。業內人士指出，估計
今年首季廣告收入大跌
30%至40%，目標為內地
豪客的珠寶鐘錶廣告更急挫60%，部分品牌甚至是「零廣
告」，今年全行廣告收入進一步萎縮已成定局；加上網上
平台分流，傳統媒體更幾乎肯定是負增長。
■節自︰《名牌零推廣廣告業入冬》，香港《文匯報》，
2015-3-21

持份者觀點
1. 太子珠寶鐘錶主席鄧鉅明︰「反水貨客」及一連串針對
內地人的行動，令其十分反感，必然影響到本港整體的零

售業，而公司的廣告投放一向與
營業情況掛鈎，未來可能縮減廣
告上的投放。
2. 香港零售管理協會主席麥
瑞瓊︰現階段未見到有商戶
大減廣告開支，因為好多
廣告都一早預約定，唔係
話cut就 cut，但在現今
市道環境下，一定會
減開支。

多角度思考
1. 根據上文，指出廣告業本年度的發展
趨勢。

2. 承上題，指出形成這種趨勢的原
因。

3. 有人認為「反水客」行動是導
致零售業廣告收入下跌的主
因。你同意嗎？

■香港文匯報記者鄭樂泓

新西北海水沖廁新西北海水沖廁 年慳水千萬立方米年慳水千萬立方米

逾六成中學生現抑鬱逾六成中學生現抑鬱
新聞撮要
負面情緒有蔓延至中學界的趨勢，一項

大型研究顯示，分別有47%及62%受訪中學
生有不同程度的焦慮及抑鬱，整體而言，嚴重
症狀者分別有17%及5%。為排遣愁煩，不少
人試過吸煙、飲酒、濫藥，也有部分人差不多
每天或每周幾次萌生自殘或自殺念頭。
■節自︰《六成中學生現抑鬱症狀》，香港
《文匯報》，2015-03-26

持份者觀點
1. 青少年精神健康推廣及治療中心主任周倩
儀︰曾有學生被老師質問功課問題，過度焦慮
而當場暈倒，學校和家長應多留意青少年的情
緒健康。
2. 理大護理學院助理教授麥艷華︰有抑鬱症狀
的青少年在成年後，患上抑鬱症的風險較高，
政府應為青少年進行精神健康普查，及早識別

有情緒問題的青少年，並提供支援。

多角度思考
1.根據上文，指出中學生患抑鬱症的情況。
2. 承上題，中學生情緒不好會產生什麼社會問
題？

3. 你認為如何可以解決這個狀況？

■香港文匯報記者鄭樂泓

能源科技與環境

全球化

新聞撮要
高血壓是常見
的慢性疾病，由
於它沒有明顯的
病徵，令不少患
者都忽略它的嚴
重性，所以亦是
「隱形殺手」。
高血壓患者需長
期服藥，減低中
風及患上心臟病
的機會。然而，有研究發現44.8%
高血壓患者沒有按醫生的指示服
藥，當中50歲以下、受僱者及對自
身健康狀況不滿的患者依從性較
低。
■節自︰《逾四成高血壓患者食藥
不聽醫生話》，《香港文匯報》，
2015-03-25

持份者觀點
1. 中大醫學院賽馬會公共衛生及基

層醫療學院副教授黃至生︰最常見
不依從醫生指示服藥的原因是忘記
服藥、出門或出遊時忘記攜帶藥物
及按時服藥造成不便等。

多角度思考
1.根據上文，高血壓有什麼危險？
2. 高血壓患者因什麼理由不服藥？
3. 你認為有什麼方法可以使高血壓
患者定期服藥？

■香港文匯報記者鄭樂泓

高血壓者服藥高血壓者服藥 逾四逾四成成「「不聽話不聽話」」

「「反客反客」」重創零售業重創零售業 廣告料跌四成廣告料跌四成
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新聞撮要
深圳市口岸辦日

前向深圳市人大提交
「2014 年法規實施情
況報告」中指出，深圳
全面撤銷二線關的請示報
告已經上報國務院，只待
批准。「二線關」是指深圳
特區與內地接壤的邊界線，與「二線關」相
對應的就是深圳與香港交界的「一線關」。
在1997年前港英統治香港時期，曾多次發生逃
港偷渡潮。因此，當年設立「二線關」的一個
重要目的就是減輕一線的壓力，確保香港的安
全，但隨着形勢發展，「二線關」功能早已名存實
亡。

■節自︰《深圳撤二線關上報國務院》，香港《文匯
報》，2015-03-26

持份者觀點
1. 深圳市規劃國土委︰目前正結合二線關撤銷，開展相

關用地整合及
空間規劃編制
工作。未來沿
線將結合綠道
系統，進一步
完善步行系統
及自行車道系
統，充分利用
並體現沿線地

區的歷史屬性，塑造具有人文烙印的特色風貌線。
2. 蕾奧城市規劃設計諮詢公司董事長王富海︰目前「二
線關」對交通的制約最為明顯，因此未來在規劃利用
「二線關」整合的土地方面，交通的考慮也需要放在第
一位。

多角度思考
1.根據上文，指出二線關的由來和對深圳的影響。
2. 承上題，指出深圳在取消二線關後的後續計劃。
3. 從國家的層面來看，取消二線關有什麼歷史和經濟意
義？

■香港文匯報記者鄭樂泓

深圳報國務院撤二線關深圳報國務院撤二線關

六
大
六
大
單
元
重
點之三
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四國同日申入亞投行四國同日申入亞投行

■■二線關兩邊的交通十分擁塞二線關兩邊的交通十分擁塞。。
資料圖片資料圖片■■受一系列事件影受一系列事件影

響響，，零售業廣告急零售業廣告急
挫挫，，部分品牌甚至零部分品牌甚至零
廣告廣告。。 資料圖片資料圖片

■■中大醫學院建議中大醫學院建議，，嘗試以簡單方法如藥匣或月曆嘗試以簡單方法如藥匣或月曆
記錄等記錄等，，提醒自己依時服藥提醒自己依時服藥。。 資料圖片資料圖片

新聞撮要
隨着亞投行創始成員國登記截止日期3 月31 日的臨近，越來越多國家搶搭
「末班車」。俄羅斯、巴西、荷蘭、格魯吉亞都於28 日作出申請加入的決定。
至此，亞投行意向創始成員國已達41國。
■節自《四國同日加入 亞投行創始成員達 41個》，香港《文匯報》，
2015-3-29

持份者觀點
1. 美國前商務部長卡洛斯．古鐵雷斯：亞投行是一個大膽的高瞻遠矚的想法，
亞洲在基礎設施建設方面有巨大需求，而亞投行也將在自貿區起作用，亞投行
未來有巨大發展空間。
2. 中國現代國際關係研究院世界經濟研究所所長陳鳳英：美國最終會加入亞投
行，因為美國十分清楚亞洲在其戰略和經濟上的重要性，不會輕易放棄任何擴
展自身在亞洲戰略空間的機會。
3. 人民大學研究員李巍：美財長雅各布．盧這次訪華是臨時安排的，他此行的
主要目的很可能就是亞投行問題，儘管美國國內會有政治阻礙，但不能排除美
國申請加入亞投行的可能。美國是非常實際的國家，當年美國和中國連外交關
係都沒有建立，時任總統尼克松卻突然決定訪問中國。

多角度思考
1.根據上文，有什麼原因吸引各國加入亞投行？
2. 承上題，你認為這些因素會吸引美國加入亞投行嗎？
3. 就你所知，亞投行與世界銀行的運作有何不同？

■香港文匯報記者鄭樂泓

亞洲基礎設施投資銀行（Asian Infrastructure Investment Bank, AIIB），簡稱亞投行，目的
在於促進亞洲地區的經濟一體化進程。亞投行總部設於北京，法定資本1,000億美元，預計於
2015年年底前開始運作。雖然亞投行名字上有亞洲，但實際上並不限於亞洲國家或地區參加，
現時歐洲及大洋洲亦有國家和地區表示有意加入亞投行。

知多點知多點
■■俄羅斯俄羅斯、、巴西巴西、、荷蘭荷蘭、、格魯吉亞格魯吉亞
都於都於33月月 2828日作出申請加入的決日作出申請加入的決
定定，，亞投行意向創始成員國已達亞投行意向創始成員國已達4141
國國。。圖為中國籌建亞洲基礎設施投圖為中國籌建亞洲基礎設施投
資銀行備忘錄簽字儀式資銀行備忘錄簽字儀式。。 資料圖片資料圖片


